

Kajian tentang nikah sirri ini telah banyak dibahas oleh para akademisi sesuai bidang dan aspek yang berbeda-beda. Peneliti memfokuskan bagaimana model nikah sirri yang ada di Indonesia. Kajian terdahulu menunjukkan terdapat beberapa hasil penelitian terdahulu yang telah mengaji pernikahan sirri dari beberapa aspek. Menurut penulis hasil penelitian terdahulu belum menerobos permasalahan yang terdapat di balik fenomena yang tampak. *Essential being* yang menjadi tujuan utama penelitian dengan pendekatan fenomenologis belum tersentuh.

Pembahasan dalam penelitian terdahulu masih sebatas pada makna nikah sirri yang tampak dan belum mengeksplorasi makna di balik peristiwa. Artinya, hasil penelitian yang diungkap belum koheren pada makna perkawinan sirri menurut definisi, dan pemahaman pelaku nikah dari kalangan berkeluarga yang telah melakukan nikah sirri. Sebagian besar kajian hanya mendeskripsikan hal-hal yang tampak sebagai alasan terjadinya nikah sirri. Hasil kajian yang dilakukan hanya sekedar menemukan berbagai alasan secara umum yang dapat memicu terjadinya tindakan nikah sirri. Posisi penelitian ini mengungkap makna nikah sirri kalangan berkeluarga, menurut konstruk pelakunya dengan memahami pandangan pelaku nikah sirri, di kancan atau lokasi penelitian. Fokus penelitian ini juga menggali fenomena nikah sirri kalangan berkeluarga dari sisi sejauh mana pemaknaan nikah tersebut dipengaruhi oleh faktor internal dan eksternal pelaku nikah sirri kalangan berkeluarga.

masyarakat, baik dari internal keluarga maupun pihak eksternal ?, dan (2) apakah praktik nikah sirri yang dilakukan kalangan berkeluarga memiliki makna yang sama dengan nikah tidak sirri?. Penelitian ini akan berusaha untuk memahami perilaku nikah sirri kalangan berkeluarga tersebut, melalui subyek dan pelaku nikah sirri kalangan berkeluarga.

Dalam penelitian ini, pengamatan atas fenomena nikah sirri dilakukan secara mendalam dan masuk pada ranah transenden, yang digali sesuai perspektif pelaku nikah sirri dari kalangan berkeluarga. Realitas nikah sirri menjadi acuan peneliti untuk menggali esensi, yang hanya bisa diungkap oleh sumber realitas itu sendiri. Sementara itu, esensi fakta dalam kancan penelitian dikaji dari dua perspektif motif, yaitu motif karena (*in order to motive*) dan motif penyebab (*because motive*) yang melatarbelakangi dan melandasi tindakan empiris dalam nikah sirri.

C. Identifikasi dan Batasan Masalah

Penelitian ini difokuskan pada beberapa masalah; pertama, masalah definisi pelaku nikah sirri kalangan berkeluarga muslim di Kabupaten Sidoarjo mendefinisikan dan memahami hukum pernikahan yang telah dilakukan, melalui argumentasi tentang penyebab dan faktor pembentuk terjadinya praktik nikah sirri. Kedua, pemaknaan nikah tersebut dipengaruhi oleh faktor internal dan eksternal pelaku nikah sirri. Ketiga, motif kalangan berkeluarga muslim di Sidoarjo melakukan nikah sirri. Poin ini dikaji menggunakan konsep *because motive* atau motif penyebab, yaitu

Dalam tulisan-tulisan lain tentang nikah sirri, penelitian Chairiyah misalnya, dengan judul “Perkawinan Sirri Hubungannya dengan UU Nomor 1 Tahun 1974 (Kasus Poligami di Kabupaten Sampang)”,³⁵ menitik beratkan pada poligami sebagai faktor utama penyebab terjadinya kawin sirri. Pada dasarnya laki-laki cenderung melakukan poligami, namun ketika mereka dihadapkan pada peraturan pemerintah, maka proses poligami sulit dilaksanakan, karena harus minta persetujuan dari istri pertama. Untuk menghindari kesulitan berpoligami tersebut, salah satu jalan keluarnya adalah kawin sirri.

Penelitian Fuadie yang berjudul “Kawin Sirri dan Poligami di Kecamatan Rembang Kabupaten Pasuruan”.³⁶ Penelitian tersebut juga menjelaskan bahwa faktor utama penyebab terjadinya kawin sirri adalah poligami. Wanita Rembang bersedia dipoligami dengan cara sirri karena; 1) adanya tuntutan peningkatan kesejahteraan dan pengambilan keuntungan pribadi oleh para perantara; 2) rendahnya tingkat pendidikan; 3) adanya persepsi bahwa kawin sirri diperbolehkan oleh agama; dan 4) kawin sirri telah membudaya secara turun temurun dan dianggap mendatangkan keberuntungan.

³⁵ Dakwatul Chairroh, “Perkawinan Sirri Hubungannya dengan UU No.1 tahun 1974 (Kasus Poligami di Kabupaten Sampang),” *Laporan Penelitian* (Surabaya: IAIN Sunan Ampel,1984).

³⁶ Muslih Fuadie, “Kawin Sirri dan Poligami di Kecamatan Rembang Kabupaten Pasuruan,” *Laporan Penelitian* (Surabaya: IAIN Sunan Ampel,1993).

Chairiyah	Perkawinan Sirri Hubungannya dengan UU No 1 1974 (Kasus Poligami di Kabupaten Sampang	Kualitatif	Poligami menjadi penyebab besar nikah sirri. Nikah sirri dilakukan karena rumitnya administrasi pernikahan dari pemerintah.
Fuadie	Kawin Sirri dan Pologami di Kecamatan Rembang Kabupaten Pasuruan	Kualitatif-lapangan	Faktor utama penyebab nikah sirri adalah keinginan poligami. Wanita bersedia dinikah sirri karena faktor kesejahteraan.
Marsudi	Kedudukan Nikah Sirri	Kualitatif	Nikah sirri yang dilakukan di Indonesia kurang sesuai dengan hukum Islam yang sebenarnya. Perkawinan harus dicatat di Kantor Urusan Agama (KUA).
Nurhayati	Tinjauan Hukum Islam Terhadap Nikah Sirri di Kecamatan Purwosari Kabupaten Pasuruan (Studi Kasus)	Kualitatif-Studi Kasus	Nikah sirri memiliki dampak hukum yang akan menyulitkan berbagai pihak, terutama kedudukan anak, waris, dan status hukum istri.
Hafsah	Nikah Sirri Bagi Eks Wanita Harapan di Lingkungan Lokalisasi Bangunsari Kodya Surabaya	Kualitatif	Nikah sirri adalah jalan terbaik di lokalisasi agar tidak berdosa
Ramulyo	Pendapat Umum tentang Perkawinan Bawah Tangan Menurut Hukum Islam dan Undang-Undang Nomor 1 Tahun 1974 di Wilayah DKI	Kuantitatif	Perkawinan yang sah menurut responden adalah yang sesuai dengan hukum agama dan sesuai Undang-Undang perkawinan Nomor 1 Tahun 1974. Perkawinan bawah tangan dinilai sah, tetapi ada konsekwensi hukum. Keharusan mencatat nikah

Deskripsi dan pembahasan penelitian ini dibagi dalam enam bab, yang didasarkan pada sistematika langkah ilmiah, dan disesuaikan dengan kaidah penulisan karya disertasi di lingkungan Program Pascasarjana IAIN Sunan Ampel Surabaya.

Bab I merupakan awal pembahasan disertasi, yang berisi tentang latar belakang penelitian. Deskripsi adanya *gap of theory* dan *gap of practice* dipaparkan pada bab awal. Pada bagian ini juga dipaparkan konseptualisasi penelitian yang berisi tentang teori yang digunakan dalam melakukan analisis dan operasionalisasi penelitian. Teori yang digunakan adalah teori fenomenologi Edmund Husserl. Selain itu juga dilakukan pembatasan penelitian dan rumusan masalah sebagai fokus penelitian. Kerangka pemikiran dan penelitian terdahulu juga dipaparkan dalam bab pendahuluan. Paparan penelitian terdahulu untuk memperjelas posisi penelitian yang dilakukan dengan penelitian terdahulu, baik secara akademik maupun secara praktis.

Bab II berisi kajian teoretis tentang konsepsi nikah dan teori fenomenologi sebagai ilmu dan pendekatan analisis. Secara rinci pada bab ini penulis menyajikan kajian tentang; (1) nikah dalam perspektif Islam, (2) Konsepsi Keluarga: Tinjauan Sosiologis dan Islam, (3) Teori Fenomenologi: Memahami perilaku nikah sirri. Pada bab ini penulis memaparkan konstruksi teoretis nikah dalam konsep Islam, serta posisi nikah sirri dalam kajian sosial. Dari sisi sosiologis, peneliti melengkapi

kajian dengan menghadirkan perspektif fenomenologi sebagai ilmu dan pendekatan analisis.

Bab III memaparkan metode penelitian yang digunakan sebagai landasan operasional penelitian. Dalam bab ini dibahas tentang jenis dan pendekatan penelitian, kanchah dan subyek penelitian, jenis dan sumber data, teknik pengumpulan data, teknik analisis data, dan keabsahan data dengan menggunakan teknik triangulasi.

Bab IV memaparkan deskripsi kanchah penelitian. Deskripsi kanchah penelitian ini meliputi tinjauan demografis Kabupaten Sidoarjo dan tinjauan sosial keagamaan masyarakat Sidoarjo. Kajian demografis meliputi letak daerah dan potensi-potensi Kabupaten Sidoarjo, baik dari sisi ekonomi maupun agama. Sedangkan tinjauan sosial keagamaan meliputi kajian tentang Sidoarjo menuju kota metropolis, serta kondisi sosio-keagamaan masyarakat Sidoarjo. Pemahaman kanchah penelitian ini juga dilengkapi dengan data awal perceraian yang merupakan bentuk akibat dari nikah sirri yang dilakukan kalangan berkeluarga.

Bab V memaparkan dan membahas tentang hasil penelitian. Peneliti mendeskripsikan temuan penelitian pada bagian ini. Poin pembahasan penelitian dirinci dalam tiga topik utama, yaitu: nikah sirri dalam konsepsi kalangan berkeluarga, faktor dan latar belakang kalangan berkeluarga melakukan nikah sirri bagi kalangan berkeluarga, dan makna nikah sirri dalam perspektif fenomenologi.

